

LA REFORMA.

Semanario independiente, político, de avisos y noticias.

Précios de suscripcion

Cataluña al mes	0' 50 Ptas.
España trimestre	1' 50 »
Números sueltos	0' 12 »

Administracion-Sta. Esperanza. Nº. 12.

Toda la correspondencia al Administrador

Insértese ó no, no se devolverá ningun escrito.

Anuncios, comunicados
y edictos.

Précios convencionales, con rebaja á los suscritores.

SE VENDE un gabinete de física para un Colegio de 2.ª enseñanza.
(Se informará en la imprenta de este periódico.)

TENEDURÍA DE LIBROS, Cálculo mercantil, Conferencias de Matemáticas y Francés

Desde 1.º del corriente que están abiertas y desempeñadas estas clases, por el conocido profesor de Ciencias D. FRANCISCO CAMBÓ en su domicilio, calle de Prim, 68.

También abrirá el propio profesor y desde el día 1.º Octubre, una clase nocturna de **DIBUJO LINEAL** y **ADORNADO** en la Academia de Dibujo establecida en el Colegio de Sto. Tomás.

Para detalles dirigirse á D. Francisco Cambó, calle de Prim, 68.

CASINO DE GRANOLLERS

Función dramática para el día 10 del corriente, poniéndose en escena, la lindísima comedia en 3 actos, del Sr. RAMÓN BORDAS, autor dramático muy aplaudido cuyo título es

Un agregat de boigs

desempeñado por la Srta. MUELA secundándole los aficionados de la sociedad.

Pondrá fin á la función con la muy chistosa pieza en un acto (del Sr. CAMPRÓDÓN)

LA TETA GALLINAIRE

A las 8 y media

Colegio

DEL

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

dirigido por el profesor titular

D. Modesto García.

Quedan abiertas desde el 1.º del corriente las clases de párvulos, elemental, superior y de adorno.

Calle de la Aurora, núm. 22.

Granollers y el Vallés

II

En el conjunto de elementos que constituyen la riqueza general de las naciones, y la fortuna particular de los individuos y familias, siempre y en todas épocas, la tierra ha tenido una consideración de preferencia.

Es innegable que este derecho de superioridad concedido á la tierra en épocas pasadas, viene no solo justificado por multitud de hechos que la historia consigna, si que tambien reconocido en los principios que acerca la misma, económicamente considerada, ha sentado la civilización moderna.

Aun haciendo abstracción de toda regla científica y caso omiso de que la tierra constituye poderosa palanca para el aumento de la pública riqueza, bastaría afirmar su universal aprecio, la consideración de que ella es la que ha nutrido y desarrollado hasta aquí las generaciones pasadas, como nutrirá y sostendrá las generaciones venideras.

La tierra cuenta así mismo, como ventaja que la hace superior á los demás elementos constitutivos la fortuna, la de que

no desaparece con el hombre, ni se vé nunca destruida por los cataclismos que pueden afligir á las naciones. Si por cualquier causa se la abandona, lejos de quedar extinguidas sus facultades, descansan con su adormecimiento y cobra nuevos elementos de vida, que se manifiestan más tarde y constituyen la recompensa destinada á la mano que se decide nuevamente á removerla y trabajarla.

La tierra por otra parte, además de ser factor indispensable á la vida, proporcionando con sus productos el diario sustento á la humanidad determina muchas veces según su configuración, sus condiciones y la aptitud para diferentes clases de cultivo, el modo de ser moral de las generaciones que sostiene y en la misma moran.

Todos sentimos innato amor al suelo que nos vió nacer; y nos place más la vista de regiones esteriles de la patria, que la de hermosos paisajes en país extraño; sin duda porque en aquellas, nuestro espíritu respira las dulces auras de los recuerdos y siente despertar el consuelo de las más caras afecciones.

¿Como, pues, no aplicar nuestra actividad á la tierra que nos proporciona el sustento? ¿Por qué, no buscar en ella la base de prosperidad y de riqueza?

Las ventajas y reconocido poderío del *crédito*, se hallan alejados hoy, en nuestra región, de la propiedad territorial, sin echar de ver que el *crédito* es el único que puede levantarla de su postración.

Para convencerse de ello, y aun cuando no se contara con ningún precedente, basta conocer los efectos de semejante institución ó fenómeno económico.

He aquí, como describe su poder M. de Puynode, en los términos que literalmente trasladamos á nuestros lectores.

“Un antiguo autor se extrañaba de los

efectos de la moneda, más los del crédito son mucho más considerables. Nada existe en la esfera de los intereses humanos á que él no atienda; ningún capital que él no tenga medio de poner en valor; ningún esfuerzo que no pueda sostener; y apenas puede contarse ambición que no le sea posible satisfacer, siempre y cuando vaya unida á la buena conducta y al trabajo.

Pura creación del hombre, el crédito transforma el globo; y ora permite, ora pone obstáculos á la ejecución de los proyectos que cambian la faz y condición material de los Estados, al propio tiempo que su condición moral y política. En época de revueltas, él salva ó pierde los gobiernos y los pueblos; y centuplicando los pequeños ahorros del obrero, los aplica á la producción fructificando como los crecidos capitales del opulento.

Donde el crédito es desconocido, todo aparece inerte é inmovil; se diría que una noche profunda cubre todavía la naturaleza. Donde el crédito existe, por el contrario, la actividad y el genio desenvuelven cada uno de los elementos que se hallan á la disposición del hombre multiplicando y haciendo fecundas las diversas causas de su bienestar, de su progreso y de la civilización.

“Uno de los méritos más importantes del crédito, es sin duda, el de asistir constante y exclusivamente á aquellos que son dignos de su concurso bajo su norma, inclina al hombre inteligente y laborioso alentándolo con la esperanza; relega al perozoso á la miseria; y obra lo mismo para las naciones como para los individuos.

Considerad, en efecto la Holanda, en el siglo XVII; el Estado más rico y poderoso, porque es el más activo, el más emprendedor, y el que mejor sabe, por medio del crédito, utilizar y multiplicar sus resortes. En el siglo XVIII, la riqueza, lo propio que el poderio, pasa, por el contrario, á Inglaterra: es que esta, sucede entonces, en el camino del perfeccionamiento y del trabajo á la Holanda, y es que al banco de depósito de Amsterdam opone aquella el Banco de circulación de Londres. Asimismo, la pobre y salvaje Escocia ha llegado en nuestros días, á colocarse entre las comarcas más dichosas y más civilizadas y la América del Norte ha realizado, después de sesenta

años, más progresos que otro pueblo alguno durante el curso de los siglos. En la civilización de estas dos partes se revela pues todavía más claramente, que en la de Holanda é Inglaterra, la influencia de los Bancos y del Crédito.

La abundancia del oro y de la plata, los climas favorables, y los terrenos fértiles, de nada sirven para aquellos que no saben sacar partido de tales elementos; al paso que con el trabajo y la ayuda del crédito, el hombre, donde quiera que se coloque, se enriquece y prospera.

Por medio del crédito, el hombre dispone de la naturaleza; su voluntad domina, y se hace superior á las leyes que á primera vista parece debían reglamentar sus destinos.

Comparad la América del Norte con la América del Sud. En esta dista mucho de hallarse todos los favores de la naturaleza; y en aquella ¿no se ven todas las prosperidades y éxitos de la civilización? ¿En que época el Potosí ha proporcionado á la España los servicios producidos á la Gran Bretaña por su Banco central, aun en aquel periodo en que no reembolsaba sus billetes?”

Los inesplicables beneficios producidos por el crédito, aplicados á la propiedad y á la producción agrícola, no pueden por lo tanto dejar de considerarse como el único medio de regeneración de nuestro país.

Bélgica y Polonia nos presentan ejemplos que no pueden desmentirse. En la primera, se desarrollaron en pasadas épocas la mayor parte de las luchas europeas, viéndose ocupada, asolada y saqueada por vencedores y vencidos. Su agricultura, con todo, la proporcionó pasada la tormenta, los medios de su regeneración, y hoy con sus cuatro millones de hectáreas de tierra, encuentra el medio maravilloso de alimentar y sostener á sus seis millones de habitantes. En la Polonia, desventurado país, víctima de la traición en otros tiempos, y hoy administrado tiranamente, se conserva, no obstante, su agricultura floreciente, gracias á las asociaciones de crédito territorial; y no es aventurado suponer que esta riqueza agrícola, es quizá la misma causa que puede alimentar sus esperanzas para la regeneración social y política.

Sentado, pues, el principio cardinal de que la tierra es el elemento de riqueza

por excelencia, y de que los favores del crédito la multiplican de una manera prodigiosa, hemos llegado ya, al punto de examinar cuales son los medios que deben emplearse para obtener tan beneficiosos resultados.

Siendo nuestra idea la de deducir en definitiva, de este pequeño trabajo, principios eminentemente prácticos, ha de sernos permitido reseñar someramente la forma en que el crédito se ha aplicado á la propiedad inmueble y á la agricultura en los diversos países.

En España, se han practicado algunas tentativas, y existen disposiciones legales referentes á la materia.

Desgraciadamente para los intereses agrícolas no han producido resultado, y son más bien aplicación empirica de principios científicos que no han pasado más allá de la colección legislativa, que reglas prácticas capaces de ser aprovechadas por aquellos á cuyo favor parecen dictadas.

Cuando desaparezcan los defectos de que hoy adolecen, las mentadas disposiciones, y cuando verdaderamente aspiren nuestros legisladores á procurar el desarrollo de la propiedad territorial y de la agricultura, no dudamos de que el movimiento no se hará esperar, y abrigamos la esperanza, de que una vez iniciada tomará formal incremento hasta alcanzar su cumplido desarrollo.

P. A.

Concordia

Hace ya bastante días, cicula la noticia de que ha llegado á ser un hecho la union de varios elementos en la presente villa; union que reportaría ventajas para todos, y que concluiría sin duda, con las luchas é intriguillas que en perjuicio general nacen siempre de la indisposicion y encono de algunas personalidades.

Nosotros, por más que podríamos dar ciertos detalles, acerca el particular, hemos callado hasta hoy por razones de prudencia. Seguimos, no obstante, tomando con toda fidelidad nota de lo que viene ocurriendo, para en su dia presentar la relacion, y dar á cada uno lo que le corresponde.

La publicacion de ciertas noticias, no cabe duda, que importaría la creacion de dificultades, que somos los primeros interesados en evitar, ya que las mismas pudieran dar por resultado, continuaran las cosas en el mal camino en que se hallan colocadas hace tiempo.

Por otra parte, abrigamos la esperanza que ciertas soluciones planteadas en el misterio, no han de pasar de tentativa, y de que los elevados personajes que deben realizar la concordia,

sostendrán sin sofisticación de ningún género bases sobre que esta descansa; único medio de que la unión sea provechosa y duradera.

No olviden, con todo, aquellos que ausian la concordia, que todo retraso puede acarrear nuevos inconvenientes, y que lo más útil es poner en practica á la mayor brevedad los aprobados proyectos.

Las interinidades jamás han producido provecho, máxime cuando han sido dirigidas, si quiera en apariencia, por personas del todo ineptas, guiadas por móviles rastroeros y encumbradas en virtud de procedimientos altamente censurables.

Pueden, en una concordia, transigirse las diferencias existentes entre agrupaciones ó personas que abiertamente han sostenido sus ideales y procedimientos; pero no cabe, sin desdoro, aminorar en un ápice el desprecio claramente manifestado á individuos que han figurado como instrumentos inconscientes y cuyo medio es debido tan solo á la traicion reiterada, y á la falta absoluta de verguenza. Con ellos la única relacion posible es la ya iniciada del desprecio.

Aun cuando ahora, de una manera franca, somos nosotros de los pocos que se atreven á manifestarla, dia vendrá, quizá no lejano, en que se hará extensiva á otros muchos, que la ocultan en la actualidad por conveniencias.

Sirvan las precedentes declaraciones, de contestación á alguna insinuación que se nos ha dirigido, y no se diga nunca que nos apartamos del camino de la paz é imposibilitamos la concordia.

Hasta hoy, nadie ha manifestado, porque á la verdad hubiera sido vergonzoso, que las individualidades, dignas sólo de desprecio, á que nos hemos referido, hubieran de considerarse como elementos de la unión.

Nada tenemos, pues, que perdonar á estos individuos, y pueden darse por satisfechos de nuestra conducta, que se ha concretado á ponerles en evidencia, cuando sus actos han comprometido los intereses de todos.

Conste, en conclusion, que ansiamos más que nadie la concordia formal y duradera, y de ahí nuestras instancias para que á la mayor brevedad quede planteada de una manera definitiva.

IMPRESIONES.

La Junta Directiva del Casino, de acuerdo con el Cafetero y la Orquesta, resolvieron el jueves último celebrar dos bailes de Sociedad durante el mes actual. El primero tendrá lugar el próximo domingo 17 á las cinco de la tarde: el segundo se celebrará el 31, vigilia de Todos los Santos, será extraordinario y empezará á las nueve de la noche. Se nos asegura que para este último baile, varios jóvenes socios tratan de alfombrar el salon. Mas adelante se fijarán los que deban darse en noviembre y Diciembre.

La seccion de aficionados da hoy la 2.^a función de Teatro, con las mismas condiciones que la anterior, poniendo en escena la comedia en 3 actos "Un agregat be boigs" y la pieza "La Teta gallinaire".

Segun se nos ha dicho se está ensayando el drama "D. Juan Tenorio" para el 1.^o de Noviembre próximo.

Durante la velada de los días 6 y 7 de los corrientes aparecieron decorados é iluminados los balcones de las casas de algunos vecinos de esta villa, significados por sus ideas republicanas.

La iluminación respondía, al regocijo experimentado con motivo del generoso indulto concedido por S. M. la Reina Regente, á favor de los reos condenados á la pena capital, con motivo de los lamentables sucesos acaecidos en la coronada villa en la noche del 19 de Setiembre último.

A nosotros nos han impresionado agradablemente, tanto los sentimientos demostrados en esta ocasión por la Reyna Regente, como la justicia de la mayoría de la prensa republicana, al encarecer las bellas cualidades que adornan á la augusta madre de nuestro soberano.

Es de esperar, en consecuencia, que si quiera por agradecimiento, no se reproducirán ciertos ataques, que desdirían de la caballerosidad de nuestro pueblo.

Esta noche á las 8 y media tendrá lugar una función dramática én el salón-teatro del Casino por la compañía de aficionados de este último, con arreglo al programa que insertamos en el lugar correspondiente de este número.

A consecuencia de ciertas nebulosas entrevistas habidas durante la semana que acaba de pasar, parece que nuestro Alcalde ha logrado reforzar su situación, de manera, que continuará todavía por algún tiempo haciendo las felicidades de esta infortunada villa.

¿Estamos de pésame ó de enhorabuena?

Uno de nuestros suscritores nos ha rogado buscáramos persona que pudiera darle cuenta detallada de la conferencia que el lunes de la semana última celebró el Sr. Alcalde á puerta cerrada y en ageno domicilio, con una de las personas más carecterizadas de esta población y con la cual al parecer existía manifiesta enemistad.

Nosotros estamos sobre el particular en bábía, y trasladamos por lo tanto la indagatoria á nuestros lectores.

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria de 2.^a convocatoria del 25 Setiembre,

Se tomaron los siguientes acuerdos:

Conceder á D. Miguel Alomar 1 año de próroga para reedificar su casa calle Sta. Esperanza.

Autorizar á D. Antonio Vilaburgés para reedificar la fachada de su casa calle S. Roque.

Autorizar á D. Juan Gou para cercar con una empalizada un solar calle Minetas.

Autorizar á D. José Farrés para edificar una casa calle Ricoma.

Se cubrieron dos vacantes de Vocal de Junta Municipal tocando en suerte á

D. Esteban Daví Fontcuberta y D. Esteban Marqués Carbonell.

Se dió el nombre del Obispo Griver á la calle que va desde la fabrica del gas hasta el rio.

¡SIEMPRE LO MISMO!

¡Siempre lo mismol.. Desear,
gemir, llorar, padecer...
esperanzas mantener
y nunca nada alcanzar.

Verdad es: ¡tiempo perdido!
pensamiento voy creando
y el resultado esperando
el dolor mi premio ha sido.

En amores me perdí
y en el juego no gané;
con el deseo luché,
pero, ni una vez vencí.

La muerte me abandonó
pues la desgracia en mí está:
mi esperanza en mengua vá
y mi afán ya terminó.

Voy agotando mi musa
para distraerme un poco:
verdad es; no me equivoco...
mi dolor no tiene escusa.

¡Siempre lo mismol.. Desear,
gemir, llorar, padecer...
esperanza mantener
y nunca nada alcanzar.

BARBANY

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Ntra. Sra. del Remedio.

REGISTRO CIVIL

Desde el 2 al 9 de Octubre

NACIMIENTOS.	4
DEFUNCIONES.	3
Espedientes de Matrimonio.	1

ADMINISTRACION DE CORREOS

DE GRANOLLERS

Cartas detenidas por falta de señas:

D. Juan Bosch Planas Granollers.

Granollers 8 de Octubre de 1886.

El administrador,

JUAN RODRIGUEZ LABANDERA

ÚLTIMA HORA

Acabamos de recibir el siguiente telegrama:

LA REFORMA. Granollers.—Barcelona 9'10 1'40 t.

Dos prohombres esa, maquinan insidiosamente frustrar conciliación. Daré explicaciones.

Granollers: Imp. de E. Garrell. Plaza de la Constitución, 27.

SECCION DE ANUNCIOS.

ENOSÓTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS
artículo de primera necesidad para los vinticultores y comerciantes al por mayor o al detallista higiénico y admitido en todos los mercados

ÚNICOS REPRESENTANTES EN ESPAÑA
SRES. ALOMAR Y URIACH
Moncada 20 BARCELONA.

LA EPILEPSIA (mal de San Pau' mal de corazón, alferecia) y toda clase de accidentes nerviosos, se curan con el INFALIBLE JARABE ANTI-EPILEPTICO de

F. URGELL.

Depósito. Farmacia del autor. Calle Riera, 22. Vich. Granollers. Farmacia y Jarabería de JOSÉ HUGUET.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de Seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona, calle Ancha, 64.

Capital de garantía 10.000.000 ptas.

Esta Compañía se dedica á construir capitales y á crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

Las combinaciones de seguro á prima fija que tiene establecida la Compañía son muchas y satisfacen toda clase de necesidades.



La Barcelonesa.

Fábrica de gorras al por mayor y menor

DE ADOLFO FAUGIER

CALLE DE LA PLATERÍA NÚMERO 44.- BARCELONA.

Esta expresada fábrica montada con todos los adelantos conocidos hasta el día, ha reformado la nota de precios para complacer á su numerosa clientela, teniendo un grande y variado surtido para la presente estación con géneros y formas alta novedad á precios baratísimos.

Especialidad en novedades y fantasías para niños

SUCURSAL EN GRANOLLERS.
PLAZA DEL GANADO, NÚM 28, CARRETERA.



Gran Fábrica DE AGUARDIENTES

MOVIDA Á VAPOR,
DE FELIPE PARERA.

ELABORACION DEL TAN RENOMBRADO

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE MADRID DE 1877.

ANÍS FAUST.

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878.

VINO EUPEPTICO estomacal y nativo de las afecciones del estómago.

Recomendado por el LABORATORIO de Ciencias Médicas de Barcelona.
DESTILACION ANÍS AROMÁTICO Y APERITIVO VINOS GENEROSOS

de toda clase de licores.

EXPORTACION A TODOS PUNTOS.

del país YEXTRANGEROS.

ATENCIÓN:

Regenerador de los animales.

ESPECIFICO PARA LAS RAZAS CABALLAR Y BOVINA.

Es el ALIMENTO MAS NUTRITIVO, el RECONSTITUYENTE MAS PODEROSO de cuantos pueden administrarse á los caballos, mulos, asnos, bueyes, vacas, etc., por cuyo motivo ha adquirido fama universal.

Para probar los maravillosos resultados de dicho producto, copiamos una de las varias cartas que referente al mismo hemos recibido.

La Roca 15 de Setiembre de 1885.

Sres. Alomar y Uriach, Barcelona.

Muy señores míos: Teniendo una yegua en estado de demacración muy graves que no podia servirme para nada, ni se curaba á pesar de haberle dado varios remedios, un conocido mio me indicó que habia un específico bueno, para regenerar los animales de todas clases, pues habia visto muchas curas obtenidas con el Regenerador.

Yo desconfiaba, pero determiné probarlo, y á los pocos dias he visto los buenos resultados que me ha dado, y ahora la tengo en estado tan inmejorable, que me parece increíble la transformación que ha sufrido mi yegua.

Sean Vds. que á mi y á todos los que la habian visto y la ven ahora, nos parece un sueño lo que ha sucedido, pues ya la daba por perdida, y actualmente no la cambiaria por otra, lo que tengo la satisfacción de participárselo, diciéndoles que procuren que lo sepan los propietarios de animales para que puedan curarles si los tienen enfermos ó engordarles y darles fuerza con lo que harán un gran bien á todos los que tengan bestias.

Lo que tengo la satisfacción de participar á Vds para que lo hagan público, si así lo creen conveniente.

Mandar como gusten á S. S. Q. B. S. M. *Carlos Mompert y Jené*

Como á veterinario del pSeblo de Cardedeu, certifico: Que verdaderamente es exacto lo que dice la anterior carta, y que por otros resultados que he obtenido en otros animales de mis clientes, recomiendo el "Zootrofos," ó Regenerador.

Cardeude 25 de Setiembre de 1885.—*Felipe Riera y Riera.*

LA MARQUESA

GRAN FÁBRICA DE CORSÉS.

Casa especial en corsés de todas clases, formas, precios y hechuras con baflena verdadera.

El tan acreditado ORSÉ HIGIENICO, examinado y aprobado por varios Señores médicos de esta capital propio para las Señoras delicadas y en el periodo del embarazo solo lo encontrarán en esta 6-CANUDA-6 junto á la RAMBLA BARCELONA.

Nota. Los corsés hechos á medida se entregan á las 12 horas si así conviniere. Tambien se hacen en esta casa, corsés para las Señoras contrahechas y cuerpos viciados

6 CANUDA 6

Junto á la Rambla de Canaletas. BARCELONA.

LAS CUATRO ESTACIONES

GRAN BAZAR DE SASTRERIA.

Completo surtido de géneros para la presente estación, como son Lanillas, Tricots, Bicuñas, Muers, Elasticotines, Gergas, Estambres, Alpacas, Driles y todos los artículos pertenecientes á la Sastrería. Completo surtido de trajes confeccionados á la última novedad y á precios sumamente módicos. Gran esmero en la confección y se atienden las reclamaciones justas.

29. Rambla de Santa Mónica, 29.

BARCELONA.